

INCENDIES SUR LE PLATEAU

LES HANGARS, DE VÉRITABLES NIDS À FEU



ROBERT THÉRIAULT
ARCHIVISTE À LA SHP

Sur le Plateau, comme partout ailleurs à Montréal, les hangars ont été un des éléments les plus importants dans le déclenchement des incendies résidentiels.

Grâce aux archives du journal *Guide Mont-Royal* et des registres d'archives des photographes pompiers auxiliaires que nous avons pu consulter au Musée des Pompiers de Montréal, nous avons recensé quelques-uns des plus importants feux du début des années 1960.

Le plus important a commencé le 6 avril 1966, dans des hangars attenants aux maisons situées entre le 5164 et 5190, rue Fabre, près de la rue Saint-Grégoire. Il s'agit d'un feu de quatre alarmes. Quelque 125 pompiers ont combattu les flammes.

Voici ce que le *Guide Mont-Royal* relate à ce sujet : « *Ce fut un véritable désastre pour les douze familles qui habitaient les maisons incendiées... Oui, douze familles, c'est-à-dire 50 personnes qui se voient dans l'obligation, en pleine nuit, de quitter leur demeure en vêtements de nuit. Ils ont tout perdu ou presque. Les pompiers ont mis plus de trois heures pour éteindre les flammes qui ravageaient l'arrière des maisons. Deux pompiers ont été blessés¹. La cause serait une explosion dans un des hangars... Les flammes se sont propagées à l'intérieur des logements.* »

Chronologiquement, voici les autres incendies de hangars que nous avons pu retracer:

18 février 1960 - Coin Saint-Hubert et Rachel, les flammes chassent trois familles de leur demeure (4268 - 4272 Saint-Hubert). L'incendie a commencé dans un hangar du troisième étage.

7 novembre 1961 - Un feu est signalé au coin des rues Henri-Julien et Roy. Les pompiers de dix casernes le combattent dans les maisons situées entre les 3814 et 3830 Henri-Julien.

05 septembre 1962 - Un incendie est déclaré au 4830, rue Christophe-Colomb. Une enfant de deux ans décède quelques heures plus tard des suites de ses blessures à l'Hôpital Notre-Dame. Le feu a aussi jeté sur le pavé quatre



Incendie du 6 avril 1966 dans la ruelle derrière la rue Fabre, près de la rue Barrette. Source : Musée des pompiers auxiliaires de Montréal

familles. Dans la nuit, les pompiers de six casernes ont combattu le sinistre pendant près de deux heures.

7 mai 1964 - Près de 80 pompiers sont appelés en renfort au magasin Astor Painting et dans les résidences avoisinantes (5360 - 5374 boulevard Saint-Laurent, près de la rue Maguire dans le Mile End), consumés par les flammes.

11 juillet 1964 - Deux alarmes sont déclenchées pour un feu de hangars dans la ruelle des 4600 - 4610, rue Clark, près de Villeneuve.

Note :

Nous tenons à remercier les pompiers auxiliaires Serge Dandurand, Serge Gagnon et Pierre Giroux. Lors de notre passage au Musée des Pompiers de Montréal situé au 5100, boulevard Saint-Laurent (coin Laurier), ils ont été d'une très grande aide.

1 Selon les archives du Musée des Pompiers de Montréal, on mentionne cinq pompiers blessés.